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КАК ПРОЙДУТ КАНИКУЛЫ
Идет подготовка к летней 
оздоровительной кампании

  НА ПРОЧНОЙ ОСНОВЕ
В столице губернии обсудили 
концепцию научно-технологического 
развития региона

 УСПЕХИ

130 ЛЕТ: ПОЛЕТ 
НОРМАЛЬНЫЙ

 ДИАЛОГ 

 ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 ТУРИЗМ

СЕРГЕЙ 
ШЕПЕЛЕВ: 
«Дорожно-
транспортные 
происшествия 
нужно  
предупреждать»
Начальник самарской 
Госавтоинспекции 
ответил на вопросы 
горожан

ЛЮДМИЛА 
ПОПКОВА: 
«Творчество 
- смысл моей 
жизни»
Руководитель 
образцового  
театра танца  
о своей любви  
к хореографии
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КАРТИННАЯ 
ГАЛЕРЕЯ 
ДАЛЕКИХ 
ПРЕДКОВ
Самарцы 
отправились  
к Беломорским 
и Онежским 
петроглифам  
в Карелии

ТОЛЬКО ДАВЛЕНИЕ И ВОДА
Парковое оборудование  
в Струковском саду очистили с помощью 
специального аппарата страница 6страница 2

140 лет  
назад вышел  
первый номер

Местная хроника.
Любительский спектакль. В воскресе-

нье, 12 апреля, любители устраивают в до-
ме трудолюбия спектакль с благотвори-
тельной целью. Поставлено будет: пьеса  
A. Н. Островского «Не в свои сани не са-
дись» и комедия «Молчание».

Приезд лектора по садоводству. Ко-
мандированный департаментом земледе-
лия в самарский отдел Императорского 
российского общества садоводства лектор 
Н. Кичунов для прочтения лекций и веде-
ния бесед по садоводству в настоящее вре-
мя сообщил, что может приехать в Самару 
после 15 мая. Кроме того, лектор сообщает, 

что после Самары он предполагает заехать 
в Пензу для собрания на месте сведений по 
помологии и о состоянии пензенского ка-
зенного питомника, также прислал для би-
блиотеки отдела свое руководство по пло-
доводству.

Приезд оренбургского преосвященно-
го. 9 апреля с часовым поездом оренбург-
ской ветви самаро-златоустовской ж. доро-
ги прибыл в Самару и остановился в доме 
его преосвященства оренбургский преос-
вященный Владимир. 10 апреля с утренним 
поездом преосвященный Владимир выбыл 
из Самары обратно в Оренбург.

Из №76 от 11 апреля 1898 года

страницы 8 - 9

«Прогресс» создает 
новые ракеты-
носители и аппараты
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Повестка дня

ПЕРСПЕКТИВА

ДИАЛОГ   

Работа  
над форматами 
предоставления 
мер 
соцподдержки

Должно быть удобно

НА ПРОЧНОЙ ОСНОВЕ
В Самаре обсудили концепцию научно-
технологического развития региона

Стас Кириллов

Губернатор Дмитрий Азаров 
принял участие в заседании совета 
ректоров вузов области. Руководи-
тели университетов обсудили проект 
концепции региональной програм-
мы научно-технологического разви-
тия на период до 2030 года, а также за-
дачи, стоящие перед самарским отде-
лением Российского общества «Зна-
ние».

Приветствуя руководителей уни-
верситетов, Азаров отметил особую 
важность научно-технологическо-
го развития нашего региона в совре-
менных условиях. Именно поэтому 
в прошлом году Самарская область 
вошла в число «пилотных» субъек-
тов страны по разработке соответ-
ствующих региональных государ-
ственных программ. Она должна 
включать в себя инструменты и ме-
роприятия национального проекта 
«Наука и университеты» и иные ме-
ры поддержки со стороны федераль-
ных органов исполнительной власти 
и институтов развития, а также соб-
ственные инструменты, направлен-
ные на повышение результатов при-
оритетных отраслей экономики ре-
гиона.

- Вместе нам предстоит опреде-
лить цели, задачи и механизмы реа-
лизации региональной научно-тех-
нологической политики до 2030 го-
да, чтобы создать передовую и кон-
курентную научно-образовательную 
и инновационную инфраструктуру 
региона, установить новые межреги-
ональные и международные связи в 
области науки и технологий, выстро-

ить эффективную систему управле-
ния научно-технологической поли-
тикой, - обратился к ректорам вузов 
губернатор. 

Он подчеркнул, что проект ре-
гиональной программы по научно-
технологическому развитию должен 
быть утвержден до сентября текуще-
го года.

- Научно-образовательный и про-
мышленный потенциал самарского 
края колоссальный. Уверен, что он 
станет прочной основой для реализа-
ции новой региональной программы 
и позволит Самарской области к 2030 
году оказаться в десятке самых вы-
сокотехнологичных регионов нашей 

страны, - отметил председатель со-
вета ректоров, президент Самарско-
го государственного медицинского 
университета, глава регионального 
парламента Геннадий Котельников.

Концепцию государственной 
программы научно-технологическо-
го развития региона представил за-
меститель председателя правитель-
ства Самарской области Александр 
Фетисов. Он отметил, что основные 
положения были сформированы со-
вместно с университетами, научны-
ми объединениями, организациями 
реального сектора экономики, заин-
тересованными органами исполни-
тельной власти.

Самарская область ставит перед 
собой задачу войти в топ-10 лиде-
ров научно-технологического раз-
вития среди регионов России к 2030 
году.  

В обсуждении приняли участие 
ректоры Самарского университе-
та имени Королева Владимир Бога-
тырев, медицинского университета 
Александр Колсанов, технического 
университета Дмитрий Быков, То-
льяттинского госуниверситета Ми-
хаил Криштал.  

Отдельное внимание было уде-
лено вопросам развития Самарско-
го отделения Российского общества 
«Знание». Руководитель региона на-

помнил, что в 2021 году президент 
страны Владимир Путин в ходе По-
слания Федеральному собранию за-
явил о необходимости перезапуска 
просветительской организации на 
современной цифровой платформе. 

- Очень рад, что наш регион од-
ним из первых включился в эту рабо-
ту, буквально на следующий день по-
сле того, как президент озвучил свое 
поручение. Сегодня общество «Зна-
ние» - это востребованная просвети-
тельская площадка. Пользуется до-
верием и у школьников, и у студен-
тов, у людей разных поколений. Его 
деятельность имеет особое значение 
для расширения просветительской 
работы, популяризации науки, укре-
пления межнационального единства, 
сохранения исторической памяти и 
борьбы с фальсификацией истории, 
патриотического воспитания моло-
дежи. Это все крайне важные задачи. 
А сейчас - жизненно важные для на-
шей страны, для нашего государства, 
для нашего общества, - подчеркнул 
губернатор.

Он поблагодарил ректоров за 
вклад в возрождение общества, кото-
рое сегодня объединяет инициатив-
ных, неравнодушных людей со мно-
жеством интересных идей и проек-
тов.

На сегодня сформировался ос-
новной состав докладчиков в коли-
честве 93 человек, а лекции общества 
только в прошлом году посетили бо-
лее 16 тысяч жителей и гостей обла-
сти. 

Участники встречи внесли ряд 
конкретных предложений по совер-
шенствованию работы просвети-
тельской площадки.

Глеб Богданов

Вчера состоялась встреча Влади-
мира Путина с министром труда и 
социальной защиты Антоном Котя-
ковым.

Руководитель ведомства расска-
зал главе государства о развитии си-
стемы «Социального казначейства», 
в том числе о проактивном начисле-
нии выплат и предоставлении услуг 
гражданам страны. Отдельно Котя-
ков доложил президенту о работе ми-
нистерства в новых регионах.

- Сегодня по вашему поручению 
мы работаем над предоставлением 
мер социальной поддержки в мак-
симально простом и удобном фор-
мате для наших граждан на террито-
рии всей страны, - заявил министр. - 
Свою работу мы начали с федераль-
ного уровня. Эту инициативу назва-
ли «Социальным казначейством», 
она внедряет простые и понятные 
для наших граждан механизмы полу-
чения тех или иных мер поддержки. 

По словам Котякова, такие меры 
предоставляются либо только по за-
явлению со стороны гражданина, ко-
торое он имеет возможность подать 
через Единый портал государствен-
ных услуг, либо вообще проактивно - 
при наступлении у человека той или 
иной жизненной ситуации.

- На сегодня мы на федеральном 
уровне уже перевели в такой формат 
работы 41 меру федеральной под-

держки и до конца 2024 года переве-
дем еще 29, - сообщил глава ведом-
ства. 

То есть к концу нынешнего года 
будет закончено внедрение принци-
па социального казначейства по всем 
мерам федеральной поддержки.

Ярким примером такого механиз-
ма, или применения принципа соци-
ального казначейства, министр на-
звал единое пособие для детей в воз-
расте до 17 лет и беременных жен-
щин. Оно назначается на основе за-
явления гражданина, поданного на 
Едином портале государственных ус-
луг. Социальный фонд, получив это 
обращение, собирает все необходи-
мые сведения посредством межве-
домственных запросов у заинтере-
сованных ведомств. В течение десяти 

дней по 99,5% случаев производят на-
значение пособия.

- Нужно понимать, что эта мера 
достаточно многочисленная с точки 
зрения выплат, - отметил Котяков. - 
Сегодня мы ею охватываем в нашей 
стране одиннадцать миллионов де-
тей и порядка 400 тысяч беремен-
ных женщин. При этом сроки четко 
соблюдаются, не превышая десяти-
дневные регламентные.

Что в перспективе?
- Конечно же, наша целевая мо-

дель, к которой мы стремимся, - это 
предоставление мер поддержки на-
шим гражданам даже без заявления, 
а при наступлении той или иной жиз-
ненной ситуации, - поделился плана-
ми министр. - Здесь ярким примером 
является материнский капитал. На-

чиная с 2020 года мы предоставляем 
его по факту рождения ребенка в се-
мье. То есть нашим молодым родите-
лям требуется только зарегистриро-
вать ребенка в органах ЗАГС, и в те-
чение семи дней в личный кабинет 
на Едином портале государственных 
услуг поступит сертификат на мате-
ринский капитал, который граждане 
смогут использовать. 

С 2020 года таким образом предо-
ставлено уже три миллиона сертифи-
катов.

По словам Котякова, в 2023 году 
подобным проактивным форматом 
затронули уже 11 мер поддержки. 

Руководитель ведомства весь-
ма подробно остановился и на дру-
гих аспектах проводимой министер-
ством работы. 

Вчера же глава государства сер-
дечно поздравил мусульман России 
с праздником Ураза-байрам, знаме-
нующим окончание священного ме-
сяца Рамадан.

По словам президента, на протя-
жении столетий Ураза-байрам оли-
цетворяет для последователей ис-
лама радость обновления, стрем-
ление к нравственному совершен-
ствованию, чистоте помыслов и 
поступков. Мусульмане России бе-
режно хранят богатейшие исто-
рические, культурные, религиоз-
ные традиции предков и, следуя 
отеческим заветам, отмечают этот 
праздник в своих общинах и в се-
мейном кругу, оказывают помощь 
нуждающимся. 

- Мусульманские организации 
созидательно участвуют в жизни 
страны, в реализации востребован-
ных патриотических, просветитель-
ских, благотворительных инициа-
тив, плодотворно взаимодействуют 
с государственными и обществен-
ными структурами, уделяют при-
оритетное внимание воспитанию 
подрастающего поколения, поддер-
живают участников и ветеранов 
специальной военной операции, их 
родных и близких, вносят большой 
вклад в укрепление сплоченности 
нашего народа, сбережение межна-
ционального согласия, - констати-
ровал Путин и пожелал мусульма-
нам России здоровья, успехов и все-
го наилучшего.
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Анна Щербакова

С апреля в Самаре стартовал 
дорожно-строительный сезон. 
Улица Садовая - в числе первых 
объектов, охваченных ремонтом. 
Ее приведут в порядок на всем 
протяжении, от Полевой до За-
тонной, что составляет 3,27 км. 
Работы проходят в рамках нац-
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги», который реализу-
ется по решению президента РФ 
Владимира Путина и поддержи-
вается губернатором Дмитрием 
Азаровым.

Вечером 9 апреля специали-
сты приступили к удалению ста-
рого покрытия. До утра, пока не 
начался сильный дождь, методом 
холодного фрезерования сняли 
4200 кв. м полотна, более 9% от 
общей площади ремонта. Ранее 
здесь были зафиксированы мно-
гочисленные дефекты.

Все этапы ремонта круглосу-
точно будут находиться на кон-
троле заказчика и МБУ «Дорож-
ное хозяйство». Самые трудоем-
кие работы запланированы по 
ночам, чтобы днем не осложнять 
трафик.

За ходом ремонта намерены 
следить и общественники. Так, в 
ночь на 10 апреля на улице Садо-
вой побывал представитель со-
вета депутатов Ленинского рай-
она, председатель контрольного 
комитета Дмитрий Полухин.

- Действительно, здесь есть раз-
рушения. Для жителей не толь-
ко Ленинского, но и Самарского 
районов начало долгожданного 
ремонта - праздник. Поэтому об-
новление дороги - очень нужное 
дело. Прошу горожан с понимаем 
отнестись к временным неудоб-

ствам. При поступлении обраще-
ний будем рассматривать каждое, 
принимать решения, - подчер-
кнул Дмитрий Полухин.

В первую ночь фрезерование 
шло в направлении «из города».

- Начали с участка, где шири-
на дороги составляет 12 метров. 
Повышенное внимание уделяем 
регулированию движения, - рас-
сказал мастер участка Иван Си-
дорчук. - Полностью дорога не 
перекрывается.

- Не случайно фрезерование 
подрядчик начал с участка в гра-
ницах улиц Ульяновской и Ма-
яковского. Здесь в первую оче-
редь нужно выполнить подго-
товительные работы, поскольку 
предусмотрен ремонт не только 
дороги. Предстоит также обно-
вить тротуары, заменить борто-
вой камень, обустроить газон, - 
сообщил заместитель директора 
МБУ «Дорожное хозяйство» Ки-
рилл Рябов.

Покрытие дороги будет уло-
жено методом больших «карт» - 
на всю ширину проезжей части.

- Сначала предусмотрено 
устройство песчаного и щебе-

ночного слоев. Причем специа-
листы используют новый кубо-
видный щебень, который позво-
ляет дороге выдерживать более 
высокие нагрузки. Далее уложат 
крупнозернистую смесь А32НН. 
После на нее ляжет еще и высоко-
прочный асфальтобетон ЩМА-
16 на полимерно-битумном вя-
жущем. Такой конструктив уже 
не первый год доказывает свою 
прочность, - прокомментировал 
Кирилл Рябов.

Работы на средства нацпро-
екта затронут и многочислен-
ные инженерные коммуникации. 
Так, перед устройством нового 
покрытия 410 люков смотровых 
колодцев и 34 дождеприемные 
решетки выведут в один уровень 
с дорожным полотном.

Применение современных ма-
териалов и технологий - одно из 
условий нацпроекта. Как и в про-
шлом сезоне, на участках преду- 
смотрен монтаж антишумовых и 
антивандальных люков.

Для повышения безопасно-
сти движения на проезжей ча-
сти сделают искусственные не-
ровности.

Подробно о важном
ПРОЕКТ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Ева Нестерова

В областной столице готовят 
к открытию центр диспетчериза-
ции, мониторинга и управления 
транспортом. Планируется, что 
его работа позволит улучшить си-
туацию на дорогах, уменьшить 
количество пробок, увеличить 
пропускную способность кон-
кретных участков. Подразделение 
организуют на базе городского де-
партамента транспорта. В настоя-
щее время в помещении заверша-
ется ремонт. Во вторник, 9 апреля, 
глава Самары Елена Лапушкина 
проверила, как продвигается соз-
дание нового центра.

Проект реализуется в рамках 
национального проекта «Безо-
пасные качественные дороги» со-
вместно с региональным мини-
стерством транспорта и автомо-
бильных дорог в рамках контракта 
«Производство работ по созданию 
интеллектуальной транспорт-
ной системы Самарской обла-
сти, предусматривающей автома-
тизацию процессов управления 
дорожным движением в Самар-
ско-Тольяттинской агломерации  

(1-3 этапы)». В частности, появится 
возможность удаленно регулиро-
вать работу светофоров. Для это-
го на первом этапе 215 из них ос-
настили контроллерами - устрой-
ствами для переключения сигна-
лов - и другим оборудованием.

- Всего же в Самаре 430 свето-
форных объектов. Со временем 
каждый подключим к системе, - 
рассказал руководитель департа-
мента транспорта Сергей Мар-
кин. - Подобные центры уже ра-
ботают во многих крупных го-

родах. Система хорошо зареко-
мендовала себя, и в Самаре пе-
ренимают опыт коллег из других 
субъектов страны.

Директор центра организа-
ции дорожного движения Федор 
Жильцов сообщил: для работы 

центра необходимо 12 сотруд-
ников. Трое уже приняты в штат. 
Продолжается набор персонала. 
Центр диспетчеризации, мони-
торинга и управления транспор-
том планируется запустить в те-
чение года. 

Процесс пошел
За ремонтом по дорожному 
нацпроекту следят специалисты  
и общественники

ПЕРЕКЛЮЧАТЬ СИГНАЛЫ 
В городе 
появится центр 
диспетчеризации, 
мониторинга 
и управления 
транспортом

В этом сезоне в Самаре по нац-
проекту обновят 12 улиц, которые 
ведут к объектам образования.
По ним можно добраться к 43 
учреждениям - детским садам, 
школам, центрам дополнитель-
ного образования и развития, 
вузам. В том числе 15 организа-
ций находятся непосредственно 
на тех улицах, где будут произве-
дены необходимые работы. Это, 
например, улицы Куйбышева, 
Садовая, Зубчаниновское шоссе, 
Ново-Вокзальная, Елизарова, 9-я 
просека. Кроме того, на объ-
ектах, которые преобразятся в 
результате работ по нацпроекту, 
располагаются семь спортивных 
школ.
- Состоянию улиц с развитой 
социальной инфраструктурой 
уделяется повышенное внимание, 

- подчеркнул заместитель руко-
водителя управления развития, 
реконструкции и ремонта депар-
тамента городского хозяйства и 
экологии Сергей Панферов.
После того как профильные служ-
бы справятся со всеми задачами, 
заказчик сосредоточит усилия на 
приемке работ.
- Керны - образцы нового покры-
тия - будут отбирать с проезжей 
части и исследовать в лабора-
торных условиях на соответствие 
требуемым критериям. Особенно 
пристально будем следить за ка-
чеством на тех объектах, которые 
находятся в непосредственной 
близости к образовательным 
учреждениям, - добавил Сергей 
Панферов.
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Рабочий момент
ОБЩЕСТВО

ДАТА

Как пройдут 
каникулы

Состоялся круглый стол «Космические старты 
нашей Родины! Лирики и физики»

Идет подготовка  
к летней оздоровительной 
кампании 

Ева Нестерова

1 июня стартует летняя оздо-
ровительная кампания. Специа-
листы готовят для детей програм-
мы, насыщенные интересными 
событиями. Они направлены на 
то, чтобы ребята отдохнули, укре-
пили здоровье, получили новые 
знания и навыки. 8 апреля, в по-
недельник, на рабочем совещании 
при главе Самары Елене Лапуш-
киной обсудили, как идет подго-
товка к летней оздоровительной 
кампании. 

Руководитель департамента об-
разования Ирина Коковина рас-
сказала: планируется, что в этом 
году будут работать 196 лагерей 
с дневным пребыванием детей. В 
них отдохнут более 15 тысяч ре-
бят. Продолжительность смены - 
18 рабочих дней. Более семи тысяч 
детей примут муниципальные за-

городные лагеря: центры «Арго», 
«Заря», «Салют-2», «Мужество», 
«Золотая рыбка», «Авангард-Са-
мара». Здесь пройдут профильные 
смены. Будут открыты и палаточ-
ные лагеря. Там дети смогут зани-
маться туризмом, поисковой ра-
ботой, будут изучать родной край. 
На май запланированы комисси-
онные обследования лагерей. 

- В социальной сети «ВКонтак-
те» продолжит работу онлайн-
смена «Самарские каникулы», - 
добавила Ирина Коковина.

В лагере «Волжский Артек» и 
в санатории «Волжанка», подве-
домственных департаменту опе-
ки, попечительства и соцподдерж-
ки, смогут отдохнуть более 2000 
детей, в том числе оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации. В 
каждом учреждении организуют 
по четыре смены продолжитель-
ностью 21 день.   

В «Волжанке» планируется об-

новить спальни, пищеблок, осна-
стить зрительный зал мягким ин-
вентарем, разметить спортивно-
игровой комплекс. В «Волжском 
Артеке» завершена сборка быстро 
возводимого жилого корпуса, рас-
считанного на 52 места. Также в 
планах - ремонт фасада столовой, 
спортивных площадок, покупка 
оборудования для детской пло-
щадки. 

- Разработаны программы ме-
роприятий с учетом Года семьи. 
Они нацелены на приобщение де-
тей к традиционным семейным 
ценностям и патриотическое вос-
питание, - отметила заместитель 
руководителя департамента опеки, 
попечительства и социальной под-
держки Светлана Вьюговская. 

Мероприятия для детей преду- 
смотрены и в учреждениях куль-
туры. В библиотеках, театрах, му-
зеях пройдут выставки, экскур-
сии, викторины, мастер-классы.

Важное направление - трудо-
устройство подростков. Как рас-
сказала руководитель департа-
мента культуры и молодежной 
политики Татьяна Шестопалова, 
в этом году планируется трудо- 
устроить не менее 3200 человек. В 
числе вакансий - подсобный ра-
бочий, уборщик территории, по-
мощник специалиста, садовни-
ка, библиотекаря, вожатого. За-
работная плата за десять рабочих 
дней будет составлять 8032 ру-
бля. Чтобы трудоустроиться, не-
обходимо обратиться в молодеж-
ный центр «Самарский». 

В ведомстве департамента фи-
зической культуры и спорта - ла-
герь «Олимп». Здесь запланиро-
ван ремонт корпусов, спортив-
ных залов, медпункта, столо-
вой, библиотеки. В 2024 году в 
«Олимпе» отдохнут 1300 детей. 
В лагере проведут шесть смен по 
12 дней, а в августе - всероссий-

ские соревнования по шашкам 
«Волжские зори». 

Всего летом в Самаре состоят-
ся 33 официальных соревнования 
по разным видам спорта. Кроме то-
го, в планах - 13 физкультурно-мас-
совых мероприятий: легкоатлети-
ческий фестиваль «Королева спор-
та», турнир «Лето с футбольным 
мячом», акция «Выходные с ГТО», 
День физкультурника и другие. Так-
же будет продолжена акция «Сама-
ра в движении», которая стала по-
пулярна у жителей. В рамках акции 
спортивные организации органи-
зуют для жителей бесплатные заня-
тия по йоге, зумбе, акробатическо-
му рок-н-роллу, аэробике, танцам. 

Елена Лапушкина отметила: 
особое внимание нужно уделить 
обеспечению безопасности. 

- Все вопросы, связанные с от-
дыхом детей, необходимо держать 
на особом контроле, - подчеркну-
ла мэр.

Ева Нестерова

Вчера в историческом парке 
«Россия - Моя история» прошел 
круглый стол «Космические стар-
ты нашей Родины! Лирики и фи-
зики». Мероприятие приурочили 
к празднованию Дня космонавти-
ки. Ветераны отрасли, а также сту-
денты Самарского университе-
та и технических колледжей обсу-
дили главные события в развитии 
российской ракетно-космической 
сферы, вклад в нее специалистов 
нашего города. Во встрече при-
нял участие федеральный инспек-
тор по Самарской области Марат 
Юрьев. По видеосвязи подключи-
лись Москва и Волгоград. Органи-
заторами круглого стола выступи-
ли Общественная палата РФ и Об-
щественная палата Самарской об-
ласти. 

Участников встречи попривет-
ствовал Герой России, командир 

отряда космонавтов Роскосмо-
са Олег Кононенко. Он обратил-
ся к собравшимся с борта между-
народной космической станции. 
Модератор круглого стола, заме-
ститель председателя Обществен-
ной палаты Самарской области 
Павел Покровский отметил: это 
пятый полет Олега Кононенко в 
космос. Он является мировым ре-
кордсменом по суммарному вре-
мени пребывания там. Планиру-
ется, что Кононенко вернется с 
МКС на Землю 23 сентября, и тог-
да его результат составит 1110 су-
ток. Собравшиеся записали ответ-
ное приветствие космонавтам, по-
благодарили за пример, который 
те подают. 

На встрече выступили научный 
руководитель Самарского универ-
ситета Евгений Шахматов, почет-
ный гражданин Самарской обла-
сти, заместитель председателя Об-
щественной палаты региона Кон-
стантин Титов. Также был показан 

сюжет о нашем городе - космиче-
ской столице, снятый студентами.

- Я заинтересовался этой темой, 
потому что хочу больше узнать о 
месте, где живу, - отметил один из 
авторов сюжета, студент Самар-
ского колледжа сервисных техно-
логий и дизайна Анатолий Самой-
лов. - Горжусь нашей страной, Са-
марой. Мы сделали такой большой 
прорыв в покорении космоса. 

Среди задач круглого стола - 
сформировать у молодежи стрем-
ление к профессиям, связанным с 
ракетно-космической сферой.

- Цель всех мероприятий Об-
щественной палаты - практиче-
ская польза, - рассказал Павел 
Покровский. - Мы работаем ра-
ди того, чтобы студенты, окончив 
учебные заведения, трудоустрои-
лись на наши предприятия ракет-
но-космической отрасли. Важно 
формировать кадровый потен-
циал. Родина нуждается в уме и 
креативе молодежи.  

ИСТОРИЯ, РАЗВИТИЕ, 
ПЕРСПЕКТИВЫ
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В горадминистрации про-
шел обучающий семинар Об-
щественной палаты Самары 
«Тренды социального проекти-
рования». Слушатели узнали, 
как «упаковывать» свою идею в 
продаваемый продукт, мыслить 
системно и стратегически, взаи-
модействовать с партнерами и 
некоммерческими организаци-
ями.

Участниками семинара стали 
работники соцсферы, предста-
вители ТОСов и общественных 
советов. Эксперты рассказали им 
об особенностях выдачи грантов 
на реализацию значимых про-
ектов. Слушателям разъяснили, 
как сформулировать гипотезу, 
проводить исследования, подо-
брать эффективную команду и 
сформировать бюджет.

УЧЕБА 
 

Скорочтение

ПОДДЕРЖКА

ТРАНСПОРТ

ПЛАНЫ | 

Музей будет работать с 10:00 
до 21:00. Он станет единствен-
ным в регионе, который будет 
открыт для посетителей каж-
дый день до позднего вечера. 

- Мы всегда стремились к то-
му, чтобы музей работал каж-
дый день по удобному для всех 
графику, - сообщают сотрудни-
ки учреждения.

На сайте ФНС России поя-
вился сервис «Предоставление 
копий учредительных доку-
ментов». Теперь их можно по-
лучить без посещения налого-
вых органов, бесплатно и за не-
сколько минут.

Пока сервис работает в те-
стовом режиме. Если запраши-
ваемые документы с его помо-
щью получить не удается, то 

пользователь может обратить-
ся в регистрирующий орган по 
месту нахождения юрлица для 
получения необходимых бумаг 
в порядке, предусмотренном 
приказом Минфина России от 
05.08.2019 №121н.

Использование нового сер-
виса позволит снизить времен-
ные и финансовые издержки 
бизнеса.

 ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  | 

Более ста пациентов кардиодиспансера 
обследовали 
на новом  
ангиографе

В отделении рентгенохирургических мето-
дов диагностики и лечения в марте заработал 
новый аппарат. Он отличается высокой техно-
логичностью. Врачи смогут хорошо просма-
тривать артерии после введения рентгенокон-
трастного вещества. Во время исследования де-
лается серия снимков - ангиограмм.

ФИНАНСЫ

На территории, которая при-
легает к будущему межвузовско-
му кампусу, появятся школа, дет-
ский сад и другие соцобъекты. 
Об этом сообщил министр эко-
номического развития и инве-
стиций Самарской области Дми-
трий Богданов.

- В непосредственной близо-
сти от кампуса планируется соз-
дание жилой застройки со стро-
ительством школы, детского са-

да, объектов здравоохранения, 
спорта, бизнеса в сфере IT, ин-
жиниринга и так далее. Сегодня 
мы активно ведем переговоры с 
индустриальными партнерами, 
которые будут застраивать тер-
риторию, прилегающую к бу-
дущему студгородку, - отметил 
Богданов.

Кампус появится недалеко от 
стадиона «Солидарность Сама-
ра Арена». Здесь планируют реа-

лизовать концепцию «город в го-
роде»: дом, учеба, работа, объек-
ты общепита будут находиться в 
непосредственной близости. На 
территории обустроят много ре-
креационных пространств, спор-
тивных и прогулочных зон.

На сайте ФНС стал 
доступен новый 
электронный сервис

Около кампуса построят 
школу и детский сад

В городе ограничат  
движение во время  
религиозных  праздников  
и Дня Победы

Волонтеры собирают  
гуманитарную помощь 
пострадавшим от паводка

 

В Одинцово (Московская 
область) состоялось первен-
ство России среди юниоров и 
юниорок (до 21 года) по тхэк-
вондо. В командном зачете 
сборная нашей губернии за-
няла второе место. «Золото» 
в своих категориях выиграли 
самарские спортсменки Али-
са Ангелова, Виктория Ере-
мина, Анастасия Баннова и 
Кристина Сергеева.

СПОРТ  | 

КУЛЬТУРА | 

Филиал Третьяковской галереи будет 
работать до позднего вечера 

В администрации обсудили 
тренды социального  
проектирования

Сборная области взяла «серебро» 
первенства России по тхэквондо

Городское отделение «Дви-
жения первых» совместно с 
Самарским центром разви-
тия добровольчества органи-
зуют сбор гуманитарной по-
мощи для людей, пострадав-
ших от паводка. Можно прине-
сти одежду, продукты, постель-
ное белье, подушки, одеяла, ги-
гиенические принадлежности 
(влажные салфетки, зубную па-

сту, мыло и т. д.), бытовую хи-
мию, электроприборы (чайни-
ки, утюги, фены, СВЧ-печи), 
обувь.

Адрес: Вилоновская, 30, 
центр современных инициа-
тив StrelkaHall, с 10:00 до 20:00 
в будние дни и с 10:00 до 14:00 
в выходные. Телефоны для свя-
зи: 8-987-155-08-58, 8-927-203-
80-35.

5, 12, 9, 14 мая, а также 22 июня с 7:00 до 16:00 будет времен-
но ограничено движение транспорта на следующих участках: по 
улице Авроры от Мориса Тореза до Партизанской, по Аэродром-
ной от Тушинской до Энтузиастов, по Ставропольской от Пуга-
чевской до Алма-Атинской, по Новосельской от Уральского шос-
се до Нижнего въезда.

К местам захоронений организуют специальные рейсы. Сто-
имость проезда будет как в обычном муниципальном транспор-
те, предусмотрены все виды льгот по действующим тарифам. По-
следние рейсы от кладбищ запланированы на 16:30.
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ПЕРСПЕКТИВА

ТЕХНОЛОГИИ

Андрей Лесин

Продолжается общественное 
голосование за благоустройство 
общественных пространств. На-
помним, именно сейчас определя-
ется, какие территории обновят в 
2025 году по программе «Форми-
рование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и го-
родская среда». И это решение за-
висит от жителей.

Сейчас в районах города про-
должаются встречи с работника-
ми различных организаций, сту-
дентами, школьниками. На них 
участникам напоминают о воз-
можности принять участие в го-
лосовании.

Сделать свой выбор могут все 
самарцы старше 14 лет через «Гос- 
услуги», на сайте 63.gorodsreda.ru 
и с помощью волонтеров. Голосо-
вание продлится до 30 апреля.

Вчера прошла встреча с ра-
ботниками областного художе-
ственного музея. Глава Самарско-
го района Роман Радюков про-
информировал собравшихся, что 

жители могут выбрать из 20 об-
щественных территорий ту, ко-
торую, на их взгляд, нужно благо- 
устроить в первую очередь. В 
историческом центре Самары в 
голосовании участвует сквер на 
Хлебной площади.

- Считаю, это один из самых 
ярких проектов. Можно сказать, 
что отсюда началась Самара. У 
нас сейчас есть реальная возмож-
ность ее преобразить. Будет хо-
рошая зона отдыха, где можно за-
мечательно провести свободное 

время как после работы, так и в 
выходные дни. Важно вовлекать 
людей в процесс благоустройства. 
Все проекты, которые мы наме-
чаем реализовать, созданы при 
непосредственном участии жи-
телей. Они прошли обсуждение, 
были внесены замечания. Нужно, 
чтобы все было сделано именно 
так, как хотят люди. Если мы соз-
дадим бесчувственное простран-
ство, из этого ничего хорошего не 
получится, - пояснил Радюков.

В случае, если проект на Хлеб-
ной площади войдет в число луч-
ших, там появятся газоны, будут 
установлены лавочки и другие 
элементы благоустройства.  

По словам Романа Радюкова, 
встречи в трудовых коллекти-
вах продолжатся, также волонте-
ры проводят с жителями беседы 
на улице Ленинградской, на набе-
режной и в других точках.

Директор Самарского област-
ного художественного музея Алла 
Шахматова отметила, что Самара 
преображается с каждом годом.

- Наш коллектив принимает 
активное участие в голосовании 

за благоустройство по нацпроек-
ту. Самара - наш дом, и благода-
ря жителям она становится еще 
красивее. Мы же, когда приходим 
к себе в квартиру, хотим, чтобы у 
нас было чисто и уютно. Так же и в 
родном городе. Когда ко мне при-
езжают гости из других регионов, 
мы с радостью гуляем по обнов-
ленным местам.

В художественном музее бы-
ла организована работа волонте-
ров, которые помогали сотрудни-
кам проголосовать за выбранные 
места. Процесс занимает несколь-
ко минут. Для этого необходимо 
продиктовать свой номер теле-
фона, а также фамилию, имя, от-
чество и назвать одну из террито-
рий-претендентов.

Смотритель музея Надеж-
да Жемерикина отметила: для 
нее важно, чтобы исторический 
центр продолжал благоустраи-
ваться, и поэтому она выбрала 
Хлебную площадь.

- Мы хотим видеть свой город 
красивым. Наши дети и внуки ра-
стут в Самаре, и важно, чтобы они 
любили ее, - сказала она.

Мария Щербакова

В Самаре продолжается тра-
диционный месячник по благо-
устройству. Во вторник на сове-
щании под председательством 
руководителя департамента го-
родского хозяйства и экологии 
Александра Андриянова про-
фильным службам были даны 
первоочередные поручения. 

Так, МП «Благоустройство» и 
ООО «Экомед», которые отвеча-
ют за содержание улиц, необхо-
димо как можно быстрее собрать 
мусор с прилотковой части и тем 
самым полностью подготовить 
дороги к мойке и выходу вакуум-
но-подметальных машин. На те 
объекты, где подготовка завер-
шена, уже выходит поливочно-
моечная техника и пылесосы. В 
дальнейшем их количество будет 
наращиваться. 

- Уборке прилотковой зоны 
часто мешают припаркованные 
машины. Мы планируем возоб-
новить работы во взаимодей-
ствии с ГИБДД, с привлечением 
службы эвакуации автомобилей, 
которые стоят под запрещающи-
ми знаками, - рассказал замести-
тель руководителя департамента 
городского хозяйства и экологии 
Виктор Ненашев.

А перед организациями, ко-
торые обслуживают остановки 
общественного транспорта, по-
ставлена задача активизировать 
их ремонт и мойку.

- К началу недели очищено ме-
нее 20% таких объектов. Про-
фильным службам напомнили о 
том, что этой работой может за-
ниматься не только персонал. 

Для большей эффективности 
нужны и технические средства. 
Они применяются на большин-
стве других объектов, - добавил 
Виктор Ненашев.

Например, во вторник в Стру-
ковском саду оснащение скейт-
парка и другие элементы благо-
устройства очищали с помощью 
аппарата высокого давления. По-
сле мойки парковое оборудова-
ние будет дочищено вручную и 
покрашено.

Многофункциональный мо-
ющий аппарат, который может 
нагревать воду до ста градусов, 
предоставила одна из компаний, 
оказывающих техническую под-
держку клининговых организа-
ций.

- Желание принимать участие 
в субботниках закладывается с 

детства. Мы каждый год вносим 
вклад в уборку города, хотим, 
чтобы он стал еще чище. В этот 
раз решили оказать небольшую 
помощь МАУ «Парки Самары», 
по возможности удалить часть 
загрязнений. Наш аппарат рабо-
тает без применения химических 
средств, что важно, поскольку 
мы находимся на общественной 
территории, где довольно много 
отдыхающих. Очистку обеспечи-
вают только вода и высокое дав-
ление, - пояснил представитель 
компании Михаил Тихонов.

- Мы можем говорить о соци-
альной ответственности не толь-
ко представителей бизнеса. В пе-
риод месячника к нам часто об-
ращаются общественные орга-
низации, образовательные уч-
реждения, волонтерские группы, 

которые готовы на доброволь-
ной основе помогать в подготов-
ке территорий к летнему сезону. 
Так, только в парках за время ме-
сячника помимо сотрудников 
МАУ «Парки Самары» трудятся 
несколько тысяч человек, - про-
комментировала заместитель ру-
ководителя управления благо- 
устройства департамента город-
ского хозяйства и экологии На-
талья Кривошеева. - Всем жела-
ющим выдаются расходные ма-
териалы, инвентарь.

При этом изъявившим жела-
ние участвовать в месячнике по 
благоустройству предоставляет-
ся право выбора территорий, ко-
торые предстоит очистить после 
зимы.

- Как правило, наши добро-
вольные помощники выбирают 

зеленые зоны, расположенные 
рядом с работой. Так они с лег-
костью собирают свои инициа-
тивные коллективы. К концу ме-
сячника парки преображаются, в 
том числе и благодаря неравно-
душию горожан. С 8 по 14 апреля 
мы с радостью примем помощь 
750 человек. Заявки уже получе-
ны. Все это говорит еще и том, 
что культура населения растет. 
Люди хотят что-то сделать для 
того, чтобы территории, где они 
отдыхают, были ухоженными, - 
отметил начальник отдела по ор-
ганизации культурно-массовых 
мероприятий МАУ «Парки Са-
мары» Алексей Пецин.

В ближайшее время внести 
лепту в благоустройство можно 
будет 13 апреля, когда состоится 
Гагаринский субботник.

КАКИЕ ТЕРРИТОРИИ ОБНОВИТЬ

Только давление и вода

День за днем

Жители выбирают пространства, 
которые преобразятся в 2025 году

Парковое оборудование в Струковском саду  
очистили с помощью специального аппарата
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СЕРГЕЙ ШЕПЕЛЕВ: 
«Дорожно-транспортные 
происшествия 
нужно предупреждать»
Начальник самарской Госавтоинспекции 
ответил на вопросы горожан

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ   

На дорогах 

Лариса Дядякина 

Кто может устроиться на работу в 
Госавтоинспекцию, как привлекают 
к ответственности водителей реву-
щих машин, где в городе аварийно-
опасные участки? На эти и другие во-
просы жителей губернской столицы 
ответил начальник ОГИБДД управ-
ления МВД России по Самаре, под-
полковник полиции Сергей Шепе-
лев в ходе прямой линии. Он также 
выслушал предложения по повыше-
нию безопасности дорожного дви-
жения. 

Дмитрий: 
- Как можно убрать с дорог бро-

шенные машины, «подснежники», 
которые долгое время занимают 
парковочные места? 

- Обратитесь в отдел ГИБДД или 
в дежурную часть полка ДПС. Сооб-
щите госномер брошенного транс-
портного средства и где оно находит-
ся. Мы выйдем с проверкой на ме-
сто. Если машина стоит с нарушени-
ем правил дорожного движения, на 
участке, где это запрещено, то эваку-
ируем ее. Переместим на спецстоян-
ку. Если нарушения нет, передадим 
информацию об этом автомобиле в 
районную администрацию. Местные 
власти через профильную комиссию 
могут признать транспортное сред-
ство бесхозным, и уже следующий 
шаг - эвакуация. Телефон дежурной 
части полка ДПС 921-78-78.

Данияр: 
- Я действующий сотрудник 

МЧС. Хочу работать в ГИБДД. Что 
нужно для этого? Возможен ли пе-
ревод?

- Трудоустроиться в ГИБДД мо-
гут граждане РФ в возрасте от 18 до 
50 лет, у которых есть образование не 
ниже среднего специального, води-
тельское удостоверение с категори-
ей «В», отсутствует судимость. Мы 
направляем кандидатов на военно-
врачебную комиссию. Принимаем 
на службу в зависимости от группы 
здоровья. Приведу пример. Первая 
группа - это инспектор ДПС, третья 
- в основном кабинетные работни-
ки. Тем, у кого среднее специальное 
образование, можем предложить 
должности младшего начальствую-
щего состава. С высшим или неокон-
ченным высшим - офицерского. 

Переводы между ведомствами не 
практикуются. 

Также в настоящее время Госав-
тоинспекция вместе с управлени-
ем МВД России по Самаре подби-
рает кандидатов в вузы МВД, помо-
гает абитуриентам в сборе докумен-
тов, необходимых для поступления. 
В нашей стране семь таких высших 
учебных заведений: Нижегородская 

академия, Уфимский, Белгородский, 
Орловский, Краснодарский, Воро-
нежский и Уральский юридические 
институты. В вузы могут поступить 
юноши и девушки в возрасте до 25 
лет, имеющие среднее общее обра-
зование и сдавшие ЕГЭ по русскому 
языку, математике и обществозна-
нию.  

Людмила: 
- Проводит ли ГИБДД экскур-

сии по своим подразделениям для 
детей?

- Да. Мы проводим дни откры-
тых дверей для учеников школ, сту-
дентов. На таких экскурсиях расска-
зываем о своей работе, знакомим со  
спецификой службы. Стараемся за-
интересовать ребят. Показываем ин-
дивидуальную бронезащиту сотруд-
ников, специальные средства, па-
трульные автомобили и мототран-
спорт. Подробную информацию 
можно узнать в отделении пропаган-
ды безопасности дорожного движе-
ния.

Роман: 
- Где в этом году в Самаре могут 

появиться пешеходные переходы?   
- В населенных пунктах их рас-

полагают через 200-300 метров. Ме-
ста размещения выбирают, учиты-
вая сформировавшиеся пешеходные 
потоки, расположение остановок об-
щественного транспорта, объектов 
притяжения. Важный момент - фик-
сируются ли на том или ином участке 
наезды на людей. В настоящее время 
есть необходимость обустройства 
пешеходных переходов у дома №7 
на Краснодонской, а также на улице 
Александра Матросова от улицы По-
беды до улицы Свободы. 

Некоторые нерегулируемые пе-
шеходные переходы планируется пе-
ревести в регулируемые. Два из них 
находятся в микрорайоне Крутые 
Ключи, у домов №№ 6 и 10 на ули-
це Мира. Также это пешеходные пе-
реходы на улице XXII Партсъезда в 
районе ТРК «Парк Хаус» и на Волж-
ском проспекте в районе гостиницы 
«Волга». 

Борис Федорович: 
- Как ГИБДД планирует убирать 

с дорог машины и мотоциклы, ко-
торые ревут по ночам и мешают 
людям спать? 

- В теплое время года жители от-
крывают окна и становятся неволь-
ными слушателями громких зву-
ков, которые исходят от транспорт-
ных средств. Большое беспокойство 
этот рев доставляет ночью, пугает и 
взрослых, и детей. Нерадивые води-
тели внесли незаконные изменения 
в конструкции автомобилей и мо-
тоциклов - оборудовали их нестан-
дартными выхлопными системами. 
Это считается неисправностью, при 
которой эксплуатация транспортно-
го средства запрещена. 

ГИБДД привлекает водителей за 
управление такой техникой к ответ-
ственности по части 1 статьи 12.5 Ко-
АП РФ. Штраф небольшой - 500 ру-
блей, но есть нюанс. Одновременно 
выносится требование - устранить 
причины и условия, которые спо-
собствуют совершению нарушения. 
В течение десяти дней собственник 
обязан предоставить в РЭО на ос-
мотр транспортное средство, у кото-
рого нестандартная выхлопная си-
стема заменена стандартной. Если 
он не сделает этого, регистрация ма-

шины прекращается, номера ставят 
в розыск. За управление транспорт-
ным средством, которое не зареги-
стрировано в установленном поряд-
ке, по статье 12.1 КоАП предусмо-
трен штраф - от 500 до 800 рублей. 
При повторном нарушении взимают 
уже 5000 рублей или возможно ли-
шение прав на срок от одного до трех 
месяцев.

Также вместе с начальником 
управления МВД России по Самаре 
Дмитрием Алексеевичем Урюпиным 
обговорили возможность задей-
ствовать участковых уполномочен-
ных в ночных рейдовых мероприя-
тиях ГИБДД. Если мы остановим ре-
вущую машину, они будут докумен-
тировать нарушения закона «Об обе-
спечении тишины и покоя граждан 
на территории Самарской области». 

Юрий: 
- Что за эксперимент по органи-

зации дорожного движения про-
водится на перекрестке улиц Ста-
ра-Загора и Ташкентской? В по-
следнее время режим работы све-
тофоров меняли несколько раз. 

- Это сложный перекресток, кото-
рый включает в себя совмещенные 
проезжие части и трамвайные пу-
ти. В течение суток интенсивность 
движения транспорта по пересекае-
мым улицам меняется несколько раз. 
Скорректировать организацию до-
рожного движения на данном участ-
ке решили в 2023 году. Основанием 
послужили жалобы жителей на то, 
что здесь возникали заторовые си-
туации, которые приводили к ро-
сту ДТП с материальным ущербом, 
а также к фиксации нарушений ка-
мерами. Специалисты департамен-

та транспорта и ГИБДД выезжали на 
место, подсчитывали транспортные 
и пешеходные потоки в разных на-
правлениях. На основании монито-
ринга неоднократно вносили изме-
нения в режим работы светофоров, 
в том числе в структуру пешеходной 
фазы. 

В настоящее время разработан 
оптимальный режим работы свето-
форов на пересечении Стара-Загоры 
и Ташкентской. Он позволяет мак-
симально снизить время задержек в 
движении транспорта и обеспечить 
безопасность и водителей, и пасса-
жиров, и пешеходов. Удалось исклю-
чить ДТП на перекрестке. 

Также были ситуации, когда на 
перекрестке не работали светофо-
ры. Мы обращались в организацию, 
которая обслуживает объекты, и она 
в кратчайшие сроки решала пробле-
мы. 

Максим Громов: 
- Сколько на самарских дорогах 

аварийно-опасных участков? Как 
власти и ГИБДД сокращают коли-
чество ДТП в этих местах?

- Аварийно-опасный участок до-
роги, или место концентрации ДТП, 
- участок, не превышающий 200 ме-
тров в населенном пункте, либо пе-
ресечение, где в течение года прои-
зошло три и более ДТП одного вида 
или пять и более ДТП разных видов. 
В результате этих аварий люди полу-
чили травмы, погибли. 

По итогам 2023 года в Самаре вы-
явлено 28 мест концентрации ДТП. 
20 из них - на дорогах местного зна-
чения, восемь - на региональных. На-
пример, аварийно-опасный участок 
- в районе пересечения улиц Ново-
Садовой и Аминева. Здесь зафикси-
ровано пять наездов на пешеходов. 
На Гагарина/Революционной - пять 
ДТП: три столкновения, один на-
езд на пешехода и одно падение пас-
сажира. На Мичурина/Владимир-
ской произошло три столкновения 
и один наезд на средство индивиду-
альной мобильности. Основная при-
чина - нарушения Правил дорожно-
го движения. Но ДТП нужно преду-
преждать.

Госавтоинспекция анализирует 
причины происшествий, условия, 
при которых они случились, и что-
бы их ликвидировать, снизить ава-
рийность, предлагает областным и 
городским властям конкретные ин-
женерные мероприятия. Это могут 
быть разделение транспортных по-
токов, обустройство искусственных 
неровностей, введение светофорно-
го регулирования, строительство 
островков безопасности и так да-
лее. Власти реализуют эти меропри-
ятия, в том числе в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные ка-
чественные дороги». В результате 
наблюдается снижение количества 
ДТП. А во многих случаях участки 
перестают быть аварийно-опасны-
ми. Например, на Ленина/Перво-
майской, Вольской/Краснодонской, 
Булкина/Антонова-Овсеенко, Ки-
рова/Вольской места концентрации 
ДТП ликвидированы. 

Также там, где наблюдается 
сложная дорожная обстановка, до-
полнительно выставляются экипа-
жи ДПС.
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Уважаемые работники и ветераны
авиакосмической отрасли  

Самарской области!
Примите мои самые теплые, искренние поздравления 

с профессиональным праздником - Днем космонавтики!
Самарская область традиционно считается крупнейшим центром мирово-

го ракетостроения, а Самара - космической столицей нашей Родины. Мы гор-
димся тем, что именно в нашей областной столице были созданы первая и вто-
рая ступени легендарной ракеты, которая вывела на орбиту корабль с первым 
космонавтом планеты Юрием Алексеевичем Гагариным.

И сегодня наши отраслевые предприятия - АО «РКЦ «Прогресс», ПАО «ОДК-
Кузнецов», АО «ТЯЖМАШ», АО «Авиакор-авиационный завод» и другие - идут 
в авангарде отечественной авиакосмической отрасли, обеспечивая страну ка-
чественной и надежной техникой, выполняя поставленные президентом Вла-
димиром Владимировичем Путиным задачи по достижению технологического 
суверенитета региона и страны в целом.

Особенно важен ваш труд в условиях беспрецедентного санкционного давления со стороны кол-
лективного Запада. Во взаимодействии с Самарским университетом, научно-образовательным центром 
мирового уровня «Инженерия будущего», научным сообществом региона вы обеспечиваете стабильную 
работу предприятий отрасли, наращиваете объемы производства, создаете заделы для дальнейшего 
инновационного развития. 

Дорогие земляки! Хочу от всей души поблагодарить каждого из вас за вклад в укрепление экономи-
ческого потенциала Самарского края, глубокое понимание ответственности за результаты своей дея-
тельности для будущего родной земли, за готовность все свои силы, талант и созидательную энергию 
отдавать на благо Отечества.

От всего сердца желаю вам и вашим семьям, всем жителям нашей губернии крепкого здоровья, 
счастья, мира, добра и благополучия!

Уважаемые работники и ветераны 
ракетно-космической отрасли! 

Дорогие самарцы! Поздравляю вас с Днем космонавтики! 
Сегодня Самара вместе со всем миром отмечает событие, после которого 

началась новая эра освоения космического пространства. 12 апреля - дата, 
ознаменовавшая триумф технического прогресса, который был достигнут со-
ветскими учеными, инженерами, рабочими. 108 минут, проведенные Юрием 
Гагариным на околоземной орбите, открыли миру космос и истинную силу че-
ловеческого характера. 

Этот праздник особенно важен для жителей Самары. Усилиями специали-
стов нашего города на одном из опорных предприятий региона, заводе «Про-
гресс», были изготовлены первая и вторая ступени ракеты «Восток». Именно 
на ней Гагарин совершил свой исторический полет. С 1961 года по настоящее 
время все запуски отечественных пилотируемых космических кораблей осу-
ществляются ракетами-носителями самарского производства, включая наш 
знаменитый «Союз-2». 

Сегодня, когда наша страна сталкивается с масштабными внешними вызовами, космическая отрасль 
продолжает развиваться. Наши специалисты работают над созданием новых ракет-носителей, разраба-
тывают современные спутниковые системы. И надежной опорой в этих достижениях неизменно служат 
Самара и предприятия города, производящие двигатели, комплектующие спутников, оборудование для 
подготовки космонавтов к полетам. Наш город по праву считается крупнейшим центром ракетно-косми-
ческого строения, и мы, безусловно, этим гордимся.

Отдельные слова благодарности - ветеранам отрасли. Благодаря вашему трудолюбию и самоотвер-
женности Самарой было достигнуто космическое лидерство. И сейчас на предприятиях трудятся моло-
дые специалисты, перенявшие ваш богатый опыт и знания. 

От всей души желаю крепкого здоровья, благополучия, успехов и как можно больше дней, 
 наполненных радостными, запоминающимися событиями!

Дмитрий  
Азаров,
ГУБЕРНАТОР 
САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ:

Елена 
Лапушкина,
ГЛАВА  
ГОРОДСКОГО  
ОКРУГА САМАРА:

«ПРОГРЕСС» СОЗДАЕТ НОВЫЕ  
РАКЕТЫ-НОСИТЕЛИ И АППАРАТЫ

День космонавтики с полным правом считают своим профессиональным 
праздником коллективы многих заводов Самары, так или иначе связанных 
с производством «звездной» техники и комплектующих. Но в первую 
очередь это флагманы - ракетно-космический центр «Прогресс», где идут 
разработка и изготовление ракет-носителей и космических аппаратов,  
и ОДК-Кузнецов, выпускающий и испытывающий двигатели.  
В сегодняшней подборке - вести с этих предприятий.

130 ЛЕТ: ПОЛЕТ 
НОРМАЛЬНЫЙ

Ракетно-космический центр 
«Прогресс» в этом году отмечает 
круглую дату - 130 лет со дня основа-
ния. Путь проделан поистине исто-
рический. От основанной в 1894 го-
ду в Москве велосипедной фабрики 
«Дукс» до крупнейшего космическо-
го производства.

С началом Великой Отечествен-
ной войны завод был эвакуирован 
из Москвы в Куйбышев и с тех пор 
прописался на Волге на многие деся-
тилетия. Здесь выпускали знамени-
тые штурмовики Ил-2, затем реак-
тивные истребители, бомбардиров-
щики. 

Именно у нас, на куйбышевской 
земле, началось серийное производ-
ство знаменитой «королевской се-
мерки» - ракеты Р-7. В цехах заво-
да «Прогресс» собрали две ступени 
ракеты «Восток», которая вывела на 
орбиту Земли первого космонавта 
планеты Юрия Гагарина. 

На сегодня ракеты-носители, из-
готовленные на «Прогрессе», - един-
ственное отечественное средство 
выведения космических кораблей по 
пилотируемой программе. 

«Союз-2» в разных модифика-
циях, заменивший знаменитые 
«Союз-У» и «Союз-ФГ», до настоя-
щего времени остается самым на-
дежным и экономичным средством 
доставки в космос пилотируемых 
и грузовых кораблей, большинства 
отечественных аппаратов, а также 
спутников иностранного производ-
ства. 

Вот несколько вех «звездного» пу-
ти.

«Прогрессу» принадлежала клю-
чевая роль в масштабном междуна-
родном проекте «Союз» в Гвианском 
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Уважаемые жители  
Самарской области!

Искренне и сердечно поздравляю вас 
с Всемирным днем авиации и космонавтики!

Это всенародный праздник, вызывающий у жителей страны чувство гордо-
сти за силу научной мысли наших инженеров и конструкторов, за смелость и 
профессионализм космонавтов-первопроходцев.

Наш город - Самара, Куйбышев - по праву считается космической столицей 
России. Здесь были созданы первые космические корабли «Восток» и «Восход». 
Здесь были построены первые две ступени ракеты, на которой Юрий Гагарин 
полетел в космос.

Самарская область на протяжении многих лет остается мощным промыш-
ленным центром. Такие крупные предприятия, как «РКЦ «Прогресс», «Авиакор-
авиационный завод», «ОДК-Кузнецов», «Тяжмаш» продолжают успешно рабо-
тать, вносят весомый вклад в развитие авиакосмической отрасли, укрепление 
обороноспособности государства. 

Большое значение имеет подготовка квалифицированных кадров для даль-
нейшего инновационного развития региона и в целом для решения задач тех-
нологического суверенитета, поставленных президентом страны Владимиром 

Владимировичем Путиным. 
Хочу выразить слова благодарности руководству и профессорско-преподавательскому составу Самар-

ского национального исследовательского университета имени академика Королева за большую работу по 
воспитанию нового поколения инженеров, ученых, исследователей. 

Уверен, что достигнутые вершины и постоянный научный поиск станут залогом новых космических от-
крытий. 

 Искренне желаю работникам и ветеранам авиакосмической отрасли крепкого здоровья, сил, 
энергии!  Мощи, развития и процветания нашей стране! 

Геннадий 
Котельников,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
САМАРСКОЙ  
ГУБЕРНСКОЙ ДУМЫ,  
АКАДЕМИК РАН:

Дорогие самарцы, работники 
и ветераны отрасли! 

Примите самые искренние поздравления  
с Днем космонавтики!

12 апреля 1961 года - знаковая дата в истории России. В этот день наша стра-
на сделала большой шаг навстречу покорению космоса, развитию науки и тех-
нических достижений. Наш город и вся Самарская область с особой гордостью 
встречают этот праздник.

В прошлом Куйбышев не мог носить гордое звание космический, поскольку 
вся ракетная тематика была строго засекречена. Но сейчас Самару космиче-
скую знают и взрослые, и дети. Самарская область недаром признана космиче-
ской столицей нашей страны. Именно здесь готовятся лучшие специалисты в 
этой отрасли. Те, кто впоследствии запускают ракеты в космос, а иногда и сами 
туда отправляются. 

63 года назад Юрий Гагарин смог сказать свое знаменитое «Поехали!» бла-
годаря умельцам нашей области. Двигатели, стоящие на первых двух ступенях 
носителя, были сделаны в Куйбышеве. Впоследствии все пилотируемые косми-

ческие корабли выпускались на орбиту только куйбышевскими ракетами.
Каждый год в этот день мы вновь испытываем чувство особой гордости за нашу Родину, за те верши-

ны, которые мы покоряем вновь и вновь. Сегодняшняя историческая дата важна для нас, потому что этот 
день в истории страны стал не только достижением в науке и технике - он стал символом веры в мечту, 
стремления к невозможному. Самара и Самарская область продолжают поддерживать свой статус. 

 Уважаемые работники и ветераны отрасли! Примите искреннюю благодарность  
за самоотверженный труд и пожелания крепкого здоровья, новых успехов в труде,  

благополучия и всего самого доброго!  
Пусть славное прошлое будет залогом дальнейших открытий и достижений!

Алексей 
Дегтев,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
ДУМЫ ГОРОДСКОГО  
ОКРУГА САМАРА:

На долю самарской 
ракеты-носителя «Союз-2»  
приходится основной 
объем запусков 
космических 
аппаратов в рамках 
российской программы 
и международного 
сотрудничества. Ежегодно 
осуществляется около 
20 пусковых компаний 
с трех космодромов 
- Байконур, Плесецк, 
Восточный.

космическом центре». Для стартов 
из Южной Америки наши специа-
листы специально разработали но-
вую модификацию ракеты-носителя 
«Союз-СТ». Всего по проекту состо-
ялось 27 пусковых кампаний.

28 декабря 2013 года прошел пер-
вый запуск ракеты легкого клас-
са «Союз-2-1в» с блоком выведения 
«Волга» и малым космическим аппа-
ратом «Аист». Весь комплекс - ракета-
носитель, блок выведения, полезная 
нагрузка - был создан в нашем самар-
ском ракетно-космическом центре. 

28 апреля 2016 года специали-
сты «Прогресса» и смежных пред-
приятий осуществили первую мис-
сию с нового российского космодро-
ма Восточный. В ходе пусковой кам-
пании ракета-носитель «Союз-2-1а» 
совместно с блоком «Волга» вывели 
на орбиту малый космический ап-
парат «Аист-2Д», созданный РКЦ 
«Прогресс» совместно с Самарским 
университетом.

Одно из приоритетных направле-
ний работы РКЦ - создание косми-
ческих аппаратов дистанционного 
зондирования Земли. 

Сегодня «Прогресс» работает над 
комплексом в составе двух малых 
космических аппаратов «Аист-2Т». 
Это поможет получать данные для 
формирования стереоскопических 
снимков и создания цифровых моде-
лей местности, а также мониторинга 
чрезвычайных ситуаций. 

В 2023 году исполнилось десять 
лет со дня запуска космического ап-
парата «Ресурс-П» - первого из серии 
спутников, предназначенных для 
высокодетального наблюдения по-
верхности Земли. 

Совсем недавно, 31 марта, запу-

щен аппарат «Ресурс-П» №4. Сейчас 
он вводится в состав российской ор-
битальной группировки космиче-
ских средств высокодетального на-
блюдения. 

На предприятии ведется рабо-
та по созданию уже пятого аппара-
та серии «Ресурс-П», а также кос-
мического комплекса «Ресурс-ПМ». 
Получаемая с них информация ста-
нет уникальной по точности привяз-
ки к местности и качеству снимков. 
А высокая оперативность передачи 
на Землю позволит эффективно ис-
пользовать полученные данные для 
решения самых разных задач.

На «Прогрессе» полным ходом 
идет и создание радиолокационного 
космического аппарата «Обзор-Р» 
№1. Его главными плюсами станут 
более детальное разрешение и воз-
можность проводить съемку неза-
висимо от погодных условий и вре-
мени суток.

В настоящее время в РКЦ созда-
ются новые средства выведения - 
двухступенчатая ракета-носитель 
«Союз-5» и РН «Амур-СПГ», кото-
рая будет работать на новом эколо-
гически чистом виде топлива - сжи-
женном природном газе и жидком 
кислороде.

К 130-летию предприятия коллек-
тив подошел с весомыми результата-
ми. За годы его работы на «звездную» 
отрасль реализовано почти 2000 пу-
сков ракет-носителей, на орбиту вы-
веден уже тысячный космический 
аппарат собственного производства. 
Все это стало возможным благодаря 
сохранению традиции быть первы-
ми, колоссальному опыту, передаю-
щемуся через поколения, и высокому 
профессионализму коллектива. 

ИНИЦИАТИВА

На форуме-выставке «Рос-
сия» в Москве самарское пред-
приятие ОДК-Кузнецов в кон-
це марта представило 3D-тур по 
музею легендарного генераль-
ного конструктора авиацион-
ных, индустриальных и ракет-
ных двигателей Николая Дми-
триевича Кузнецова. 

Музей был создан в новом 
здании конструкторского бюро 
предприятия в поселке Управ-
ленческий. Открыт минувшим 
летом, 23 июня, в день рожде-
ния Николая Дмитриевича. А 
в Москве, в тысяче километров 
от Самары, посетителям «Рос-
сии» предлагали совершить ин-
терактивную прогулку по экс-
позиции с помощью VR-очков. 
Все желающие смогли побывать 
в уникальном пространстве, 
где представлены кабинет гене-
рального конструктора, рабо-
чие тетради, которые он вел на 
совещаниях и научно-техниче-

ских советах. Посетители уви-
дели макеты ракетных и авиа-
ционных двигателей, созданных 
ОКБ под его руководством. Тех-
нологии их изготовления стали 
прорывом в инженерной мыс-
ли. 

В экскурсию вошел и рас-
сказ об истории ОКБ и самар-
ского предприятия, о производ-
ственной и научной деятельно-
сти Кузнецова, а также видеоро-
лик о современном этапе разви-
тия нашего двигателестроения. 

Как сообщил управляющий 
директор ПАО «ОДК-Кузнецов» 
Алексей Соболев, в дальнейших 
планах - создание виртуальных 
туров по цехам. Желающие смо-
гут познакомиться не только с 
историей развития конструк-
торской мысли, но и с совре-
менным обликом высокотехно-
логичного производства, каким 
предприятие стало за последние 
несколько лет. 

ЛЕГЕНДАРНОМУ 
КОНСТРУКТОРУ 
ПОСВЯЩАЕТСЯ

ОДК-КУЗНЕЦОВ 
ПРЕДСТАВИЛ 
НА ФОРУМЕ-
ВЫСТАВКЕ 
«РОССИЯ» 
3D-ТУР ПО 
УНИКАЛЬНОМУ  
МУЗЕЮ

ПАО «ОДК-Кузнецов» 
(входит в Объединенную 
двигателестроительную 
корпорацию 
госкорпорации 
Ростех) - ведущее 
двигателестроительное 
предприятие России,  
где идут проектирование, 
изготовление, ремонт 
и сопровождение 
в эксплуатации 
авиационных, наземных 
и ракетных двигателей. 
В составе предприятия 
три ключевых звена 
- конструкторское 
бюро, завод серийного 
производства 
двигателей и уникальная 
испытательная база.

Материалы подготовила Ирина Шабалина при поддержке пресс-служб РКЦ «Прогресс» и ОДК-Кузнецов
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Ирина Исаева

Лучше любой сказки
- Когда мне было года четыре, 

я впервые увидела по телевизору 
балет - танцевала Галина Улано-
ва. Это было лучше любой сказки. 
Мама, заметив мои эмоции, отве-
ла меня в кружок при 4-м государ-
ственном подшипниковом заво-
де. Моей первой наставницей ста-
ла солистка нашего театра оперы и 
балета Наталья Федоровна Стро-
кова. Мне казалось, что она чем-
то похожа на моего кумира, Ула-
нову. Потом я занималась в круж-
ке «Волжанка». В 15 лет, в 1969 го-
ду, подруга привела меня в клуб 
«Звезда», в народный ансамбль 
русского танца при заводе имени 
Масленикова. В этом коллективе 
занимались взрослые люди, в ос-
новном рабочие предприятия. Ру-
ководил им Василий Николаевич 
Нестеров. Атмосфера там была 
очень дружеская, почти семейная. 
Взрослые товарищи тут же взяли 
надо мной шефство, я быстро ос-
воила репертуар. 

Спасибо, мама! 
Мои мама и бабушка тоже очень 

любили петь и танцевать. Но у них 
в детстве не было возможности за-
ниматься этим серьезно. А у ме-
ня она была. Благодаря маме я по-
грузилась в волшебный мир тан-
ца. Более того, он стал моей про-
фессией. После окончания школы 
я собралась поступать в политех-
нический институт на нефтяной 
факультет. Признаюсь, тогда я да-
же не знала, что есть такая профес-
сия - хореограф. Мама сказала: «Ты 
же любишь танцевать. Неужели не 
хочешь дарить это чудо другим?» И 
я поняла, что хочу. Вместе с мамой 
мы забрали документы из одного 
вуза и отнесли их в другой: годом 
ранее в Куйбышеве открылся ин-
ститут культуры. Я училась и про-
должала танцевать в самодеятель-
ном ансамбле. До сих пор благодар-
на маме за чуткость, понимание, за 
то, что она не дала мне совершить 
ошибку и пойти не по тому пути. 
Ну какой из меня нефтяник?

Период расцвета
В институте культуры я стала 

студенткой второго набора. Педа-
гоги у нас были великолепные: Ва-
лерий Иванович Донцов, Владимир 
Васильевич Марьяшин, балетмей-
стер Геннадий Яковлевич Власенко - 
всех не перечислить. Под их влияни-
ем я не только окончательно утвер-
дилась в своей любви к националь-
ной культуре, но и немало узнала о 
танцах народов Поволжья, мира. 

После вуза по распределению 
восемь лет работала в Пензе, а ког-
да вернулась в Куйбышев, узна-
ла, что мой любимый учитель Не-
стеров уходит на пенсию. В 1985 
году он передал мне свое детище. 
Ансамбль я назвала «Самарка» - в 
честь кадрили, которая долгое вре-
мя была визитной карточкой кол-
лектива. В 1987 году мы впервые 
выехали за рубеж, на международ-
ный фестиваль в Гданьск, в Поль-
шу, - в эпоху перестройки жизнь 
быстро менялась. 

90-е годы у многих ассоцииру-
ются с чем-то мрачным. Для наше-
го коллектива наоборот, это был 
период расцвета. Иностранный 
зритель проявлял огромный ин-
терес к народному творчеству. Мы 
целый месяц провели на гастролях 
в Америке. Принимали участие во 
всевозможных конкурсах - реги-
ональных, всероссийских, меж-
дународных, было много побед. В 
1997 году коллективу исполнилось 
60 лет. В гостях у нас тогда побывал 
известный балетмейстер Махмуд 
Эсамбаев. Он был очень удивлен и 

обрадован тем, что в такое непро-
стое время люди тянутся к твор-
честву. Благодаря его ходатайству 
меня наградили медалью «За высо-
кие достижения в культуре». 

В «Самарке» занимались и обе 
мои дочери - Катюша и Леночка. 
Именно в 90-е годы я открыла при 
ансамбле детскую студию: нужно 
было воспитывать новые кадры, 
желательно с раннего возраста. 
Детский коллектив тоже завоевал 
немало наград. 

Моя младшая дочь Екатерина 
сейчас работает вместе со мной, 
она окончила институт культуры, 
стала педагогом-хореографом.  
Ее дочь тоже танцует в нашем ан-
самбле. Можно сказать, у нас уже 
небольшая династия.

Детский коллектив
Долгое время «Самарка» суще-

ствовала при ДК «Звезда». Когда 

здание перешло в частные руки, 
нас взял под свое крыло ЦВР «По-
иск». К сожалению, теперь наш ан-
самбль исключительно детский. 
Взрослые либо не имеют возмож-
ности заниматься, либо не хотят. 
А в истории нашего коллектива 
есть замечательные примеры. Ли-
дия Ивановна Покровская в свои 
75 лет участвовала в самодеятель-
ности. Она начала заниматься еще 
до войны. Когда Василий Николае-
вич Нестеров ушел на фронт, тан-
цоры репетировали самостоятель-
но, давали концерты в госпиталях 
- и это после изнурительной рабо-
ты на благо фронта. 

Сейчас взрослой самодеятель-
ности гораздо меньше. Конеч-
но, сегодня у людей выбор досуга 
и увлечений больше. Тем ценнее, 
что они приводят детей в наш кол-
лектив. В основном это младший 
и средний возраст. Старшекласс-

ников единицы. Их отвлекают ре-
петиторы, подготовка к ЕГЭ, мно-
гие просто не успевают занимать-
ся чем-то еще. 

Традиции и новации
В свое время западная культу-

ра отодвинула отечественную на 
задний план. Я часто слышала, что 
наш репертуар - это нафталин. Се-
годняшний день показал, что это 
не так. При этом мне очень нра-
вится современная хореография. 
Я не считаю, что традиции и нова-
ции несовместимы. Мы работаем 
по многожанровой программе, ис-
пользуя элементы привлекатель-
ных для детей стилей. Стараемся 
развивать ребят всесторонне. Но в 
приоритете классический, народ-
но-сценический танцы. 

Буквально на днях «Самарка» 
вернулась из Санкт-Петербурга. 
Там в конце марта прошел гранд-
финал-2024 международной пре-
мии «Арт-Признание». Наши ре-
бята в разных номинациях стали 
лауреатами первой и третьей сте-
пени. Кроме того, они заработа-
ли стипендию - в течение года кол-
лектив будет получать по пять ты-
сяч рублей ежемесячно. Кто-то 
скажет: какая малость! Но для нас 
это комплект костюмов и возмож-
ность поставить один-два пре-
красных номера. 

Мы принимаем участие не толь-
ко в конкурсах, но и во всех го-
родских мероприятиях. Творче-
ство, дети - смысл моей жизни. Я 
не представляю, как может быть 
иначе. И оставить коллектив не мо-
гу, хотя давно на пенсии. Вижу, как 
постепенно возрождается интерес 
к классическому и народному тан-
цам. Спасибо за это нашему пра-
вительству, государственным про-
граммам, которые реализуются по 
всей стране. Просыпается инте-
рес к традициям и отечественной 
истории, поднимается волна па-
триотизма. И это касается не толь-
ко детей. Родители моих ребят не-
давно выразили желание станце-
вать кадриль: сейчас эта идея в ста-
дии разработки. С сентября нач-
нем заниматься с мамами и папа-
ми. Думаю, все у нас получится. 

Люди Самары
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Людмила Попкова: 
«ТВОРЧЕСТВО -  
СМЫСЛ МОЕЙ ЖИЗНИ»
Руководитель образцового театра танца «Самарка»  
о своей любви к хореографии 

История образцового детского театра танца «Самарка» берет свое начало в 30-х годах 
прошлого века - год назад коллективу исполнилось 85 лет. Сначала в нем занимались только 
взрослые, сотрудники огромного предприятия, теперь - мальчишки и девчонки разного 
возраста. Уже много лет «Самаркой» руководит заслуженный работник культуры РФ  
Людмила Попкова. О своем творческом пути и любви к хореографии она рассказала «СГ».
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Алена Иванова

Все началось с музея
В школе №43 музей был открыт 

в 1987 году и изначально посвя-
щался двум воинским формиро-
ваниям - 21-й армии и 58-й гвар-
дейской дивизии. Алексей Кра-
сильников совершил свой подвиг 
в составе 6-й гвардейской армии, 
которая появилась путем преоб-
разования 21-й армии в составе 
Воронежского фронта.

В 2015 году актив музея вплот-
ную занялся поиском информа-
ции о героях 21-й армии. Одним из 
тех, кто заинтересовал школьни-
ков, был Алексей Красильников. 

- Нам было крайне мало из-
вестно о 21-й армии. Имелась ин-
формация о командовании, но не 
хватало данных о судьбах бойцов. 
Особенно нас интересовали наши 
земляки, - рассказывает учитель 
истории, руководитель музея бое-
вой славы школы №43 Игорь Бог-
данов.

Ребята углубились в поиско-
вую работу. Установили контакт 
с родственниками героя и вете-
ранами завода имени Масленни-
кова. Связались с жителями ма-

лой родины Алексея Красильни-
кова, деревни Висловка. Позже 
учащиеся выступили с инициати-
вой присвоить музею боевой сла-
вы имя Героя Советского Союза. В 
2020 году на фасаде школы появи-
лась мемориальная доска.

Деятельность школьного музея 
направлена прежде всего на попу-
ляризацию научных знаний о бо-
евом пути 21-й армии и 58-й гвар-
дейской дивизии. Активно разви-
вается научно-исследовательское 
направление. Многие ребята вы-
бирают музейную деятельность 
как тему ученических проектов. 
Работает клуб стендовой модели 
- часть экспозиции сделана рука-
ми школьников. Почти весь актив 
музея зачислен в ряды юнармей-
ского отряда.

Они сражались за Родину 
Могила Героя Советского Союза 

находится в деревне Новохованск 
Невельского района Псковской 
области. Алексей Красильников 
навечно зачислен в списки 867-
го гвардейского Полоцкого пол-
ка РВСН - это бывший 156-й гвар-
дейский полк, в составе которо-
го в годы Великой Отечественной 
войны воевал герой. На террито-

рии воинской части установлен 
мемориал, а в комнате боевой сла-
вы нашему земляку отведено по-
четное центральное место.

Именем Алексея Красильни-
кова названа улица в Октябрь-
ском районе Самары. Но жил бу-
дущий герой не там, а на улице  
9 Января 1905 года, которая исчез-
ла с городских карт в 1960-х годах, 
во время перестройки города и 
после появления улицы Гагарина. 

Также в честь Героя Советского 
Союза названа центральная ули-
ца в его родной деревне. Чтобы 
сохранить для потомков память 
о подвиге земляка, в конце 2022 
года жители Висловки совмест-
но с музеем боевой славы шко-
лы №43 выступили с инициати-
вой установки мемориала. Мест-
ная администрация идею поддер-
жала и выделила для этой цели зе-
мельный участок. На данный мо-
мент все необходимые документы 
оформлены, будущему памят-
нику присвоен адрес: улица Кра-
сильникова, 52А.

Мемориал будет посвящен не 
только Красильникову, но и всем 
уроженцам деревни, которые за-
щищали нашу Родину в борьбе с 
фашизмом. Уже разработан ма-

кет памятника. На нем будут вы-
биты слова из песни о героиче-
ском подвиге Алексея Красиль-
никова: «Смело, гвардейцы, к по-
бедному бою! Образ Алеши неси-
те в сердцах! Павшему смертью 
храбрых герою слава и вечная па-
мять в веках!»

Памятника еще нет, но место 
его будущей установки уже стало 
знаковым для жителей деревни. В 
79-ю годовщину Победы по ули-
цам пройдет Бессмертный полк, 
остановится он там, где в скором 
времени появится мемориал вои-
нам-защитникам.

- Проходя мимо мемориала, 
люди будут думать о тех подви-
гах, что совершили Алексей Ива-
нович и другие ушедшие на фронт 
жители нашей деревни. Мы очень 
гордимся нашими земляками и 
считаем важным сохранить па-
мять о них, - говорит староста де-
ревни Висловка Елена Матвеева.

Жители Висловки очень хотят 
приурочить открытие монумента 
к какой-либо памятной дате. На-
пример, сделать это 4 июня 2024 
года - в день, когда исполнится 80 
лет с момента присвоения Алек-
сею Ивановичу Красильникову 
звания Героя Советского Союза.

Проект
ИНИЦИАТИВА

СЛАВА И ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ
В деревне Висловка установят мемориал Герою Советского Союза 
Алексею Красильникову

Алексей КРАСИЛЬНИКОВ 
родился 1 апреля 1903 года 
в деревне Вислая Дубрава 
(ныне Висловка) Краснояр-
ского района. Будучи под-
ростком, работал пастухом. 
Достигнув соответствующего 
возраста, прошел срочную 
службу пулеметчиком в Крас-
ной Армии. Позже переехал 
в Куйбышев, женился, в 1933 
году устроился работать в 
чугунолитейный цех на завод 
имени Масленникова. Его 
портрет много лет висел на 
доске почета предприятия. 
Когда началась война, 
Красильников, несмотря на 
наличие заводской брони, 
пришел в военкомат с прось-
бой отправить его на фронт. 
Убедить комиссариат удалось 
лишь с третий попытки. В ав-
густе 1941 года, оставив дома 
жену, трех дочерей и сына, 
Алексей оказался на передо-
вой. Будучи гвардии старшим 
сержантом, он командовал 
пулеметным расчетом, по-
стоянно находясь в самых 
горячих точках боя.
Алексей Красильников - 
участник битв за Москву и 
Сталинград. Несколько раз 
был тяжело ранен, но, проле-
чившись в госпитале, всегда 
возвращался на передовую в 
свой полк. 
Особенно он отличился в 
боях при освобождении 
Невельского района Псков-
ской области. Больше месяца 
пулеметный расчет не вы-
ходил из боя. Отражая атаки 
противника у деревни Калин-
чино, Красильников унич-
тожил несколько десятков 
фашистов, а позже прорвал 
вражескую оборону у села 
Чертово. 
21 декабря 1943 года гитле-
ровцы предприняли попытку 
вернуть потерянную дерев-
ню. Раненный несколько 
дней назад Красильников 
оказался на позиции в самый 
разгар боя и уложил из пуле-
мета сотню противников. Но 
вражеская пуля настигла его. 
Он получил смертельные ра-
нения и умер на руках своих 
бойцов.
Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 4 июня 
1944 года за образцовое 
выполнение боевых заданий 
командования на фронте 
борьбы с немецкими за-
хватчиками и проявленные 
при этом отвагу и геройство 
гвардии старшему сержанту 
Алексею Красильникову по-
смертно присвоено звание 
Героя Советского Союза. 
Также посмертно он был на-
гражден орденом Ленина. 

Музей боевой славы школы №43 носит имя 
Героя Советского Союза, нашего земляка 
Алексея Красильникова. Учащимися собран 
достаточно обширный материал о жизни  
и подвиге этого человека. Два года назад  
жители деревни Висловка Красноярского 
района, где родился Алексей Иванович, 
выступили с инициативой установки памятника 
герою. Сейчас этот проект находится на стадии 
реализации. 
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УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 10 апреля

Наименование продуктов/магазин-район

«Лента»,  
Железнодорож-

ный р-н,  
ТЦ «Гудок», Красноар-

мейская, 131

«Перекре-
сток»,  Красно-
глинский р-н,  

Сергея  
Лазо, 62

ТЦ «Безымян-
ский»,  

Промышлен-
ный р-н, 

Калинина, 23

«Магнит»,  
Куйбышевский 

р-н,  
Молодежный 
переулок, 20 

«Ашан»,  
Советский 

р-н, 
ТЦ «Космо-

порт»,  
Дыбенко, 30

«Пятерочка», 
Кировский р-н, 

Ташкентский 
переулок, 49А

 «Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садовая, 

181Р 

Троицкий  
комплекс,  

Самарский р-н,  
Галактионов-

ская, 29

Губернский 
рынок,  

Ленинский р-н, 
Агибалова, 19

Ярмарка 
на Киевской/
Тухачевского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 842 - - 750 - 400
Вермишель, кг 58 37 50 45 40 46 70 60 - -
Говядина (кроме бескостного мяса), кг 690 - 470 - 539 - 480 650 - 370
Капуста белокочанная свежая, кг 30 46 35 33 30 36 60 45 60 70
Картофель, кг 22 22 35 21 38 38 50 35 80 70
Крупа гречневая-ядрица, кг 65 50 100 42 44 42 50 100 130 -
Куры охлажденные и мороженые, кг 180 160 229 150 209 149 270 260 259 280
Лук репчатый, кг 27 32 40 32 24 32 50 40 50 40
Масло подсолнечное, кг 109 89 100 88 118 88 99 130 125 -
Масло сливочное, кг 624 511 600 611 625 1028 700 761 770 640
Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирно-
сти, л 70 69 86 48 102 78 79 72 70 100

Морковь, кг 26 43 50 28 90 32 60 50 100 70
Мука пшеничная, кг 42 24 30 43 26 25 75 50 40 -
Пшено, кг 42 31 30 33 34 33 47 50 54 -
Рис шлифованный, кг 76 80 100 88 103 98 88 130 108 -
Рыба мороженая неразделанная, кг 220 - 120 135 200 155 240 440 400 -
Сахар-песок, кг 60 63 75 64 68 64 76 90 85 -
Свинина (кроме бескостного мяса), кг 280 - 350 - 134 362 350 500 - 230
Соль поваренная пищевая, кг 21 12 15 15 10 11 15 25 20 -
Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 45 47 70 96 49 74 68 69 66 -
Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 75 43 58 95 45 96 63 74 75 -
Чай черный байховый, кг 500 249 800 250 200 261 340 900 - -
Яблоки, кг 100 100 100 100 110 102 120 100 170 100
Яйца куриные, 10 шт. 130 119 130 100 98 110 121 110 130 150
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Маргарита Петрова

Этот год для Самарского худо-
жественного театра («Витражи») 
выдался насыщенным на поезд-
ки. В рамках проекта «Большие 
гастроли» коллектив показал 
спектакли на сцене Луганского 
театра имени Голубовича. В Мо-
сковском центральном Доме ак-
тера имени Яблочкиной предста-
вил постановку «Здорово, род-
ня!» по рассказам Василия Шук-
шина. 

На пресс-конференции ар-
тисты рассказали, что с 11 по 14 
апреля «Большие гастроли» труп-
пы пройдут в Новосибирске.

- Мы везем туда четыре дет-
ских спектакля. Репертуар подби-
рали совместно с руководством 
театра «На левом берегу». Первой 
станет постановка о Великой Оте- 
чественной войне «За Родину!» 

Спектакль-плакат рассказывает 
о разных родах войск и интере-
сен зрителям с самых ранних лет, 
подходит для семейного просмо-
тра. Также мы покажем «Конька-
Горбунка» режиссера Олега Скив-
ко, «Незнайку» в постановке Дми-
трия Давыдова и «Сказку о царе 
Салтане» с роскошными костю-
мами Марии Казак, - рассказа-
ла ведущая актриса «Витражей»  
Алла Набокова.

Актриса Анна Маркова подчерк- 
нула, что помимо дальних поез-
док Самарский художественный 
театр много путешествует и по об-
ласти. В районных центрах пока-
зывают сказки для детей и класси-
ку для взрослых. Многие жители 
отдаленных территорий впервые 
попадают в театр именно благо-
даря таким поездкам «Витражей».

11 и 12 мая коллектив пригла-
шает всех зрителей на премьеру 

спектакля «Метель» (16+) в по-
становке Гульнары Галавинской, 
посвященного 225-летию со дня 
рождения Александра Сергееви-
ча Пушкина.

- Мы привыкаем к обыден-
ности. А театр помогает обра-
тить внимание на какие-то важ-
ные вещи. В человеке просы-
пается что-то - зритель смеет-
ся и плачет. Он идет домой в 

этом настроении, и за ним тя-
нется шлейф. У нас богатый дет-
ский репертуар. Мы воспитыва-
ем зрителя, который потом бу-
дет ходить в театр, станет чело-
веком. Через спектакль стара-
емся привить любовь к хорошей 
литературе, потребность в ней, 
- отметил художественный ру-
ководитель Самарского художе-
ственного театра Олег Скивко.

Культура
ПРОЕКТ

ТЕАТР

Маргарита Петрова

В апреле 2023 года в ЦРК «Ху-
дожественный» стартовал Бес-
конечный фестиваль самарско-
го кино «Сделано здесь». Раз в 
месяц центр безвозмездно пре-
доставляет возможность реги-
ональным авторам продемон-
стрировать свои фильмы широ-
кому зрителю. Посещение пока-
зов бесплатное. По итогам зри-
тельского голосования сформи-
руют альманах лучших фильмов, 
которые увидят жители городов 
и районов области.

В марте в «Художественном» 
прошла церемония объявления 
промежуточных итогов фести-
валя. За лидерство в зрительском 
голосовании боролись 15 филь-
мов, созданных в нашем крае. Ди-
ректор Агентства социокультур-
ных технологий Игорь Жаткин 
рассказал о целях и задачах фе-
стиваля, а также о картинах-по-
бедителях, которые войдут в аль-
манах самарского кино.

Открытый для всех
- «Художественный», буду-

чи Центром российской кинема-
тографии, всегда поддерживал 
творчество местных авторов. Об-
щаясь с людьми, которые делают 
или пробуют делать фильмы в Са-
маре, мы поняли, что есть боль-
шая проблема. Картины не дохо-
дят до зрителя. Фильм, выложен-
ный в сеть, смотрят знакомые его 

создателей, дают обратную связь - 
и на этом все. И мы взяли на се-
бя смелость изменить ситуацию. 
Развил тему Егор Чичканов (рабо-
тал над проектами «Елки новые» 
(6+) и «Елки последние» (6+), соз-
дал сериалы «И снова здравствуй-
те!» (18+), «Лада голд» (18+) и дру-
гие - прим. авт.). Это наш амбасса-
дор в большом кино, который не 
теряет связи с Самарой. Благода-
ря его участию в обсуждении про-
екта фестиваля самарского кино 
было решено сделать форум бес-
конечным. Авторов много, спрос 
на показы есть. 

Отбор на фестиваль абсолют-
но открытый, любой желающий 
может подать заявку и продемон-
стрировать свой фильм в «Худо-
жественном». После каждого по-
каза проходит обсуждение. У ав-
тора есть возможность услышать 
мнение зрителей, ответить на во-

просы. Далее аудитория путем 
голосования выбирает понра-
вившиеся картины.

Жанры представлены самые 
разные: анимационное, игровое, 
документальное кино, полный и 
короткий метр. Всем авторам да-
ли возможность высказаться.

Не хотим громко заявлять, что 
это лучшие самарские фильмы. 
Фестиваль бесконечный. И глав-
ная его задача - показать все мно-
гообразие картин, снятых самар-
скими авторами. Мы не столько 
оцениваем, сколько помогаем их 
работам дойти до зрителя. 

Смелые игровые, 
качественные 
документальные

Были картины, которые не на-
брали максимального количе-
ства голосов зрителей, но при 
этом очень качественные. На-

пример, неожиданный полно-
метражный игровой фильм 
Али Алыева «Не забуду» (18+). 
Это триллер, достаточно жест-
кая история. Автор - поклонник 
творчества Квентина Тарантино.

При просмотре игрового ко-
роткометражного фильма Де-
ниса Кудрина «Без помех» (16+) 
просто не верится, что это сдела-
но любителем: профессионально 
использована компьютерная гра-
фика, отличный сценарий.

Участниками фестиваля стали 
и качественные документальные 
фильмы. Например, «Илья Репин 
в Самарской Луке» (6+) Викто-
рии Гармашовой, «Игорь Черны-
шев. Язык танца» (12+) Светланы 
Кочергиной или «Путь реки» (6+) 
Павла Тетерина.

Некоторые документальные 
картины с согласия авторов мы 
показали в детских школах ис-

кусств региона. Это сделано в 
рамках областного кинопроекта. 
Называется он «Галерея славы: 
имена в искусстве» и рассказыва-
ет об известных деятелях, внес-
ших большой вклад в развитие 
культуры Самарского края.

Промежуточные итоги помог-
ли нам выделить сегодняшних ли-
деров и, надеюсь, немного вдохно-
вить всех участников. Кроме того, 
мы получили несколько пожела-
ний относительно формата, на-
пример, чтобы работы смотрели 
не только зрители, но и профес-
сионалы. Именно они могли бы 
в полной мере оценить картинку, 
звук, а также смысловое послание 
фильма. Возможно, перед созда-
нием итогового альманаха мы за-
слушаем экспертное мнение.

Альманах
Осенью мы подведем окон-

чательные итоги первого сезо-
на «Сделано здесь» и сформируем 
первый альманах. Он с нашей по-
мощью получит прокатное удосто-
верение и дальше будет показан в 
кинотеатрах области, чтобы жите-
ли всех районов также могли по-
смотреть, что делают наши авторы. 

Альманах планируется часа на 
полтора. Хочется, чтобы он был 
комфортным для просмотра. 
Очень надеюсь, что сборник по-
лучится ярким, интересным, сме-
лым, ведь фильмы участников 
фестиваля именно такие. К кон-
цу года зрители смогут его уви-
деть в ЦРК «Художественный» и 
на других киноплощадках реги-
она, а дальше, может быть, и по 
всей стране. 

Игорь Жаткин:  
«МЫ НЕ СТОЛЬКО ОЦЕНИВАЕМ, 
СКОЛЬКО ПОМОГАЕМ ПРОЦЕССУ»
Промежуточные итоги фестиваля местного кино

Победители зрительского 
голосования фестиваля 
«Сделано здесь»:
Первое место (100% 
голосов) досталось анима-
ционному фильму Дениса 
Коновалова Dark Pic (16+).
Второе место (91,3% 
голосов) заняла трилогия 
игрового короткого метра 
Татьяны Саркисян «Цвет 
времени» (12+).
Третье место (90,9% голо-
сов) у игрового короткого 
метра Ксении Востриковой 
«Только 50» (0+).

В апреле - 
Новосибирск,  
в мае - «Метель»
«Витражи» в гостях и дома
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САМАРЦЫ ОТПРАВИЛИСЬ 
К БЕЛОМОРСКИМ  
И ОНЕЖСКИМ 
ПЕТРОГЛИФАМ 
В КАРЕЛИИ

МОЯ
БОЛЬШАЯ
СТРАНА

«Самарская газета» продолжает информационный проект 
«Моя большая страна», получивший заинтересованный отклик 
читателей. Самарцы делятся впечатлениями о путешествиях 
в такие уголки России, куда еще большого турпотока нет. 
Возможно, их рассказы натолкнут кого-то на мысль пройти 
этими же дорогами.
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Ирина Шабалина

В путешествии всегда инте-
ресно открывать что-то новое, 
доселе неизведанное, а порой и 
мистическое. Чаще всего это от-
звуки далеких эпох, наследие на-
ших предков, живших тысячеле-
тия назад. Петроглифы - как раз 
из такой серии. Это изображения, 
высеченные или нарисованные 
на камнях древними художника-
ми. Они есть в Азии и в Европе, 
в Америке, в Африке, в Австра-
лии. В нашей стране петроглифы 
обнаружены на Алтае, в Якутии, 
в Башкирии, на Северном Урале, 
на Байкале, в Хакасии, Томской и 
Иркутской областях, на Дальнем 
Востоке, в Карелии и других ме-
стах. 

Пляшущие человечки, 
олени, лыжники

Карельские петроглифы в про-
шлом году изучали путешествен-
ники из Самары. 

- Мы, группа друзей, возвра-
щались из теплоходного круи-
за по Белому морю и на обрат-
ном пути отправились к Бело-
морским петроглифам, - подели-
лась Татьяна Костомарова. - Они 

произвели очень сильное впечат-
ление. Среди дремучих северных 
лесов затерялась целая картин-
ная «галерея», где наши далекие 
предки самовыражались в твор-
честве. А вместе с этим и задабри-
вали духов природы, проводили 
какие-то языческие обряды. Кро-
ме того, место, где было обнару-
жено целое скопление рисунков, 
само по себе очень красиво. Это 
каменная поляна в 200 квадрат-
ных метров из гладких плит, от-
полированных ледниками преж-
них эпох. Все понижения между 
ними, как ванночки, заполнены 
прозрачнейшей водой, которая 
блестит на солнце, создает допол-
нительные визуальные эффек-
ты. А вокруг поляны - густые ле-
са и заболоченные моховые низи-
ны. Мы провели в этом музее под 
открытым небом не один час. Хо-
телось прочувствовать дух эпох 
и самим обнаружить на камнях 
еще какие-то знаки, о которых не 
рассказывала экскурсовод. 

Специалисты называют Бело-
морские петроглифы настоящим 
сокровищем. Возраст рисунков, 
высеченных на гранитных пли-
тах, оценивается примерно в пять-
шесть тысяч лет. Здесь есть очень 
редкие сюжеты, наряду с тради-

ционными наземными и морски-
ми животными, на которых на-
ши предки охотились. Очень чет-
ко просматриваются несколько 
человеческих фигурок на лыжах. 
Именно так сейчас трактуется 
«полотно». Считается, что это са-
мые древние из обнаруженных в 
Европе изображений лыжников. 
Плюс выбиты на каменном хол-
сте люди на оленях, больших и ма-
леньких лодках. А еще здесь нахо-
дятся знаменитые пляшущие че-
ловечки - такова интерпретация 
необычного рисунка. Размер фи-
гур - от 15 см до 2,4 м.

Полотна древнего изобрази-
тельного искусства разбросаны 
по всей площади каменной по-
ляны. Вполне возможно, иссле-
дователи еще не все обнаружили, 
рассмотрели. Потому-то многие 
экскурсанты мечтают найти что-
то новое, сделать свое историче-
ское открытие. Кстати, есть при-
меры, когда рисунок, не видимый 
воочию, вдруг просматривается 
на фотоснимке. Или только под 
определенным углом солнечного 
освещения. Либо исключитель-
но в пасмурную погоду. Так что 
исследования еще не закончены, 
вероятны новые открытия. Об-
наружено это место в 20-х годах 

прошлого века, но работа архео-
логов, этнографов продолжается 
до сих пор.

Как древние работали над эти-
ми картинами? Петроглифы вы-
бивали на камнях очень твердых 
магматических пород. Видимо, 
еще более крепкими самодельны-
ми инструментами. Глубина вы-
бивки не меньше 2-3 мм. Труд ти-
танический. Гранит поцарапать 
сложно, а здесь показаны целые 
сцены охоты, реалистические 
изображения животных. Так и 
напрашивается предположение, 
что древние художники писали 
сверхпрочные послания не толь-
ко для своих современников, но и 
для нас, далеких потомков. 

Наиболее крупное и популяр-
ное скопление Беломорских пе-
троглифов находится в шести 
километрах от города Беломор-
ска. От асфальта к «галерее» ве-
дет грунтовая лесная дорога. От 
автомобильной стоянки до ка-
менной поляны с петроглифами - 
чуть более километра пешего пу-
ти по хорошей лесной тропе. Там 
есть указатели, беседки под кры-
шами и информационный щит 
с видами наскальных рисунков, 
которые можно рассмотреть на 
каменных плитах.

Путь к открытиям
- Мы так увлеклись темой, что 

отправились и к петроглифам 
Онежского озера. Там несколь-
ко подобных «галерей», самые 
знаменитые из них находятся на 
восточном берегу, - рассказали о 
дальнейшем маршруте самарские 
путешественники. - Исследовате-
ли подсчитали, что здесь более ты-
сячи изображений с разным раз-
мером рисунков - от нескольких 
сантиметров до четырех метров. 
Вместе с сотрудницей краеведче-
ского музея города Пудож мы от-
правились осматривать и новое 
место на красивом Онежском бе-
регу, пока еще мало известное. 

На таких же гладких, как под 
Беломорском, отполированных 
древними ледниками камнях мы 
действительно рассмотрели по-
добие изображений. Но стопро-
центной уверенности нет, что это 
действительно художества древ-
них людей, а не особая структура 
прибрежных гранитов, постоянно 
омываемых водой. Так что «место-
рождение» еще ждет своих иссле-
дователей. Музейщики пока дер-
жат его на заметке. Получается, и 
сейчас, осматривая скалы, можно 
совершить исторические, архео-
логические открытия.

КАРТИННАЯ ГАЛЕРЕЯ  
ДАЛЕКИХ ПРЕДКОВ
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